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ПАВАЖАНЫЯ ЧЫТАЧЫ
«ПІНСКАЙ ГАЗЕТЫ»!

Вялікі дзякуй за Вашы падзякі
на адрас газеты.

Нагадваем, што мы пішам аб
тым, чаго Вы не знойдзеце на
старонках іншых пінскіх газет,
таму ад вашага інтарэсу зале-
жыць і наклад выдання, і прапа-
наваныя ў ім артыкулы. Будзем
удзячны за рэкламу газеты.

Просім, каб аб’ёмы Вашых
артыкулаў не перавышалі 2500-
2700 сімвалаў.

Усе Вашы пытанні да аўтараў
артыкулаў мы з радасцю пера-
адрасуем. Дасылайце Вашы
лісты ў электронным выглядзе
на наш адрас:

pinsk-2007@yandex.ru
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Анкетаванне ў Пінску
Увогуле, вынікі сацыялагічнага апы-

тання ў Пінску канстатуюць: эканаміч-
ная сітуацыя ў горадзе пагаршаецца,
сацыяльныя праблемы становяцца
больш складанымі. 80,8% апытаных
скардзяцца на свой нізкі дабрабыт.
Больш як 35% удзельнікаў апытання за-
яўляюць пра гатоўнасць да ўдзелу ў
акцыях пратэсту.

Якія наступствы можа мець ініцыя-
тыва руху «За Свабоду» ў Пінску? Са
слоў Юрыя Бахцерава, актуальнасць
акцыі ў яе дэвізе: «Толькі разам мы мо-
жам дамагчыся перамен да лепшага».

Друкаваны аналіз сацыялагічнага
апытання будуць накіраваны ў КУВП
«ЖКГ г. Пінска», Пінскі гарвыканкам,
Брэсцкі аблвыканкам, Міністэрства
жыллёва-камунальнай гаспадаркі,
Палату прадстаўнікоў і ва ўрад Бела-
русі.

Эдвард ІВАНОЎ

Желание Александра Лукашенко
понравиться очередной партии приез-
жих российских журналистов 12 октяб-
ря привело к очередному междуна-
родному скандалу.

«Если вы были в Бобруйске, вы ви-
дели, в каком состоянии город?
Страшно было зайти, свинушник был.
Это в основном еврейский был город,
вы знаете, как евреи относятся к мес-
ту, где они живут. Посмотрите в Изра-
иле, я вот был...», – заявил А. Лука-
шенко.

Высказывания белорусского пре-
зидента в очередной раз напоминают
белорусскую пословицу «У чужым
воку парушынку ўбачыць, а ў сваім –
бервяно не заўважыць»...

Для «высоких гостей» ремонтные работы велись даже накануне праздника

6-7 октября Пинск отмечал свою 910-ю годовщину.
Однако празднование в одном из красивейших городов Беларуси по мас-

штабам, на мой взгляд, уступало даже последним областным «Дажынкам»
в городе Жабинка.

Что же получил город на свой юбилей? Был уничтожен прекрасный сквер
возле городского Дома культуры, в угоду городским властям в очередной
раз закопаны захоронения XVII века, которые, несомненно, представляли
большой интерес у археологов и историков Беларуси. Город «порадовал»

Жыхары Пінска ў адказах на пы-
танні незарэгістраванага руху «За
Свабоду» не ўхвалілі працу гарад-
скіх камунальшчыкаў.

Першыя вынікі атрыманыя і аба-
гульненыя ў Пінску. Грамадскі ка-
ардынатар акцыі Юрый Бахцераў
паведаміў, што ў мікрараёне Пінска
«Альбрэхтава» былі распаўсюджа-
ныя 250 анкет. У кожнай – 13 пытан-
няў з некалькімі варыянтамі адка-
заў. Цікавасць скіраваная да ацэнкі
працы камунальнай гаспадаркі, ста-
ну вуліцаў, экалогіі, грамадскай ак-
тыўнасці.

Юрый Бахцераў распавёў пра
пачатак дзейнасці спецыяльна для
«Пінскай Газеты»:

– Калі мы, напрыклад, на вуліцы
ці ў грамадскім будынку прапаноў-
валі чалавеку далучыцца да сацыя-
лагічнага апытання, то тлумачылі,
што няма патрэбы занатоўваць свае

адказы імгненна. Дамаўляліся, калі і як
удзельнік верне нам анкету.

Сацыялагічнае апытанне ў Пінску
доўжылася паўтара тыдня. Ніводная
анкета не сапсаваная. Як высветлілася,
у пераважнай большасці ўдзельнічалі
людзі, якія маюць сярэднюю, спецы-
яльную і вышэйшую адукацыю –
71,2%. Найбольшую актыўнасць
(52%) праявілі пінчукі, узрост якіх пад-
біраецца да 40 гадоў.

Першыя сем пытанняў тычыліся ўз-
роўню працы аб’яднання жыллёва-ка-
мунальнай гаспадаркі. Практычна 100%
ацэнак адмоўныя. Жыхары лічаць, што
бюджэтныя сродкі выкарыстоўваюц-
ца не па-гаспадарску: да цяперашняга
часу не заасфальтаваныя вуліцы Чыгу-
начная, Малчанава, Нафтавая ды ін-
шыя; у дварах няма дзіцячых і спарто-
вых пляцовак. А наконт вулічнага
асвятлення ў анкетах былі нават скаргі
за асабістымі подпісамі.

Проблемы Вульки Городищенской
Во время поездки с пинскими

демократами в Вульку Городищен-
скую, удалось узнать о проблемах
жителей этой небольшой деревни.

Проблемы жителей этой дерев-
ни исходят, по их мнению, из-за на-
хождения здесь городской свалки.
Жуткий запах, мерзкие насекомые,
карканье ворон, постоянный гро-
хот разгружаемых автомашин.
Жители деревни уже свыклись со
всеми этими неудобствами. Един-
ственное, что их сильно беспокоит,
это качество питьевой воды, кото-
рая является основным источником
множества заболеваний.

По словам жителя деревни пен-
сионера Павла Терлецкого, кото-
рый живёт по соседству со свалкой
уже 30 лет, привыкнуть к такому
нельзя, как ни старайся: «Вот она,
свалка-то, рукой подать... Из-за
неё мы тут все болеем».

Начальник отдела гигиены Пин-
ского зонального центра эпиде-
миологии и гигиены Владимир Ва-
щук знает о этой проблеме: «Да,
болеют, но не из-за близости свал-

ки, а из-за качества воды в деревен-
ском водопроводе. Взятые весной и
летом пробы версию подтверждают:
содержимое водопровода не соот-
ветствует нормам, их превышение по
микробиологическим показателям – в
диапазоне от 1,5 до 2 раз. А вода из
шахтных колодцев и вовсе ужасна:
здесь превышение по микробиологии
от 2 до 4 раз, а по содержанию нитра-
тов – от 3 до 10 раз!»

Когда же в деревне появится нор-
мальный водопровод? Зампредседа-
теля Пинского райисполкома Сергей
Бычило ответил на этот вопрос так:
«Специалистами исполкома и ЖКХ
проведена полная инвентаризация
всей водопроводной и канализацион-
ной сети района. В первую очередь ра-
боты по ремонту и реконструкции
планируются в населённых пунктах,
где есть объекты здравоохранения –
больницы, ФАПы. В том числе и в
Вульке Городищенской, включённой в
список первоочередников именно из-
за плохого состояния питьевой воды».

Во время забора проб врачи-гигие-
нисты отметили, что водозаборные

колонки в деревне протекают, плохо
функционируют. В них есть пробоины
и свищи, из которых вода не только со-
чится в почву, но с таким же успехом
проникает и внутрь труб, предвари-
тельно смешавшись с грязью.

А полигон между тем растёт и рас-
ширяется. О перегруженности гово-
рит и его руководитель – начальник
филиала спецавтохозяйства КУПП
«ЖКХ г. Пинска» Дмитрий Федоров:
«Полигон перегружен, этого я не
скрываю. Но качество воды в Вульке
Городищенской с нашими проблема-
ми никак не связано. А вскоре собира-
емся расширить полигон – займём со-
седнее поле, разрешение исполкома
на это получено...».

Впрочем, и в Пинской инспекции
природных ресурсов и охраны окру-
жающей среды подтвердили, что «ни-
какого вредного влияния на экологию
свалка не оказывает. А вода... Ну что
ж, вода давно испорчена свиноком-
плексом «Южный» и жителями дерев-
ни, понаставившими туалеты и сараи в
близости от собственных колодцев»...

                                     Борис ЕВГЕНЬЕВ
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В Беларуси всё-таки намерены не обращать внимания на мировое сообщество. Ещё не успели утихнуть страсти по
поводу лишения Евросоюзом нашей страны торговых преференций, как власти в очередной раз подталкивают
страну к очередной конфронтации с МОТ (Международной организацией труда).

2 октября заместитель главы Адми-
нистрации президента Наталья Петке-
вич заявила, что законопроект «О
профессиональных союзах» разрабо-
тан и будет внесён на рассмотрение
осенней сессии парламента. По её
словам законопроект полностью со-
ответствует всем конвенциям, участ-
ницей которых является Беларусь.
Она также заметила, что в МОТ этот
законопроект больше обсуждаться не
будет, так как «это внутреннее дело
нашей страны».

Этот закон призван уничтожить не-
зависимое профсоюзное движение в
целом в Беларуси. Во-первых, он пре-
дусматривает, что профсоюз может
существовать только в том случае, ес-
ли в нём состоит не менее 8000 чле-
нов. Во-вторых, согласно законопро-
екту работники могут объединяться в
профсоюзы только по отраслевому
признаку. А если человек не хочет
вступать в профсоюз в своей отрасли,
и ему больше нравится другая органи-
зация, которая, по его мнению, мо-
жет лучше защитить его права? Нет, за-
прещено.

Европе это не понравится. Впро-
чем, законопроект ещё не принят, но
Европе не нравится это уже сейчас.

23 июня на встрече с журналистами
в Минске исполнительный директор
Международного бюро труда (МБТ)
МОТ Кари Тапиола сообщил о подго-
товке МБТ неофициального заключе-
ния по законопроекту «О професси-
ональных союзах». В заключении от-
мечается, что многие положения до-
кумента вызывают тревогу. По словам
К. Тапиолы, «вызывает вопросы сте-
пень контроля государства над проф-
союзами». «Подготовленный бело-
русским правительством законопро-
ект о профсоюзах в его нынешней
версии будет создавать проблемы для
профсоюзов», – отметил К. Тапиола.
При этом он подчеркнул, что «МОТ в
первую очередь интересует, в какой
мере при помощи законопроекта о
профсоюзах могут быть выполнены
12 рекомендаций комиссии МОТ, ко-
торая расследовала факты нарушения
прав профсоюзов в Беларуси. Из ны-
нешнего варианта документа это не-
понятно».

Заместитель директора депар-
тамента по нормам и стандартам
МБТ Карен Кертис в свою очередь
отметила, что основной акцент
МОТ делает на праве трудящихся
на свободу объединений. «Если
трудящиеся желают объединиться
в какую-то организацию, они
должны иметь право свободно это
сделать. Подготовленный законо-
проект не даёт им такой возмож-
ности», – заявила К. Кертис.

Совершенно ясно, что Европа
будет реагировать на «внутреннее
дело» Беларуси. В результате ли-
шения преференций в торговле со
странами Евросоюза, страна уже
лишилась кругленькой суммы в раз-
мере нескольких десятков милли-
онов евро. Мелочи для страны, ко-
нечно, но всё равно неприятно.

Что последует за принятием за-
кона о профсоюзах после того,
как его примут? Можно однознач-
но сказать – ничего хорошего.
Следует готовиться к новым санк-
циям…

Александр КОЗИК

Столько слов потрачено на то, что-
бы доказать белорусам полезность
строительства атомной станции!
Столько проектов было написано и
обосновано! Столько денег потраче-
но на выбор площадки, проведение
подготовительных работ! И тут – на те-
бе. Как выяснилось, белорусские
электрические сети не могут выдер-
жать той нагрузки, которые дополни-
тельно даст белорусский реактор! Об
этом «Еврорадио» сообщил замми-
нистра энергетики Михаил Миходюк.

В связи с этим существенно снижа-
ются возможности строительства
АЭС в Беларуси. И на переговорах,
которые наше Минэнерго провело с
российским Минатомом в Нижнем
Новгороде, белорусам предложили
построить другой реактор – экспери-
ментальный. Реактор водо-водяного
типа (ВВЭР).

Нам опять пытаются запудрить моз-
ги, поскольку такого реактора, на са-
мом деле, ещё нет! Нет нигде! Это
только экспериментальный – даже не
реактор, а проект реактора!

Гостям из Беларуси были презенто-
ваны два реактора: ВВЭР-1000 и ВБЭР-
300. На ВВЭР-1000 работают россий-
ские электросети. Однако, как уже
было сказано выше, такой мощности
белорусская энергосеть не выдержит.
Поэтому белорусскую делегацию за-
интересовала модель ВБЭР-300, кото-
рой по своей мощности хватит всего
лишь на 300 тысяч человек. Это реак-
тор одного города, размером с Боб-
руйск. И этот реактор рассчитан толь-
ко на 60 лет работы.

Стоит отметить, что российские
атомщики активно предлагали постро-
ить эту модель украинцам, казахам и
чилийцам. И везде получили отказ. Во-
первых, слишком маленькая мощ-
ность. Во-вторых, неизвестно, как по-
ведёт себя эта «машинка» в действии.
В-третьих, никому не хочется стано-
виться ядерной экспериментальной
площадкой для России. Ведь неопро-
бованный в деле реактор – это огром-
ная опасность для любой страны. Это
маленькая ядерная бомба. Ведь, если
реактор поведёт себя «не так», то

исправить какие-то ошибки будет
весьма сложно: ведь он экспери-
ментальный!

Стоит отметить, что в Беларуси
атомный реактор уже был. Такой
же, экспериментальный. Он нахо-
дился прямо в Минске, в радиаци-
онном институте в Соснах. Но ра-
ботал он нестабильно и был на-
столько опасен, что эту разработ-
ку закрыли, реактор демонтирова-
ли и отдали его России.

Кроме того, в Беларуси до сих
пор хранятся ТВЭЛы – 200 топлив-
ных элементов для этого реактора.
Они захоронены там же, в Соснах,
в специальном бассейне с водой. И
по данным белорусских экологов,
некоторые из них уже «прохуди-
лись». И если радиация «выйдет из
берегов» и попадёт в грунтовые во-
ды, из которых берёт воду весь
Минск… Спрашивается, нужен ли
Беларуси ещё один эксперимен-
тальный реактор? И зачем нам ну-
жен такой «мирный атом»?..

Виктор БАНЕВ

Эксперименты над белорусами продолжатся

Вид с площади, который не показали
председателю облисполкома Константину Сумару

Бывший паспортный стол (ранее – школа), заслонённый к празднику
от любопытных глаз со стороны улицы Ленина бетонной стеной

Не пугайтесь! Это – «порядок» у стен пинского коллегиума!Центр исторического города со двора

переизданием книги Петра Лысенко в коли-
честве 500 экземпляров, где додумались оста-
вить благодарность человеку, которого уже
нет в живых. В начале года была снесена часть
улицы Партизанской, которая делала Пинск
неповторимым и узнаваемым городом. По-
степенно город уникальной архитектуры начал
превращаться в город стоянок и пустырей.

Очевидно, что местные власти не пригла-
шали высоких гостей, боясь нарваться на не-
приятности. Пинск посетил лишь председатель
облисполкома К. Сумар, гости из городов-по-
братимов, а также небольшая группа россий-
ских предпринимателей, которая, к слову, оп-
латила праздничный салют (и тут город сэко-
номил!).

Скромной была и культурная программа,
без представителей ярких звёзд Беларуси. Да-
же недоезд группы «Леприконсы» не стал
большой сенсацией. Бедная культурная жизнь
города даже в праздник не была отмечена ин-
тересным концертом.

На фоне всего можно лишь выделить вы-
ставку «Пінскія таргі», которая смогла под-
сластить горькую пилюлю от безразличия го-
родских властей к своему городу.

Официальных гостей водили по строго оп-
ределённому маршруту, чтобы, не дай Бог,
они не увидели ни спуска с площади к реке, ни
свалок во дворе бывшего паспортного стола,
ни бесчисленных недоделок, ни ужасного со-
стояния коллегиума, который в многих местах
завален мусором и обвалившейся штукатуркой.

Порой кажется, что Пинск – не столица По-
лесья, а заурядное местечко на окраине за-
урядной страны.

Эдвард ИВАНОВ



Опять залезут к нам в карман6
Экономика Дзень памяці ахвяр сталінізму

Неутешительная новость для всех случилась на этой неделе. Как стало известно, Министерство экономики Беларуси
прорабатывает вопросы повышения тарифов для населения на услуги ЖКХ в 2007 году. Об этом сообщил замести-
тель министра жилищно-коммунального хозяйства Сергей Сушко.

Памяць
3

«Вопрос рассматривается Мин-
экономики, но пока решений ника-
ких нет», – сказал Сушко на пресс-
конференции в Минске.

Отвечая на вопрос о том, до-
стоверна ли информация о внесе-
нии предложений в правительство
о повышении тарифов с 1 октября
на 22%, Сушко подчеркнул: «Воп-
рос этот рассматривается».

По его словам, в 2007 году уро-
вень возмещения населением за-
трат на услуги ЖКХ составит 34%.
«В 2007 году планировалось довес-
ти уровень возмещения затрат до
41%, но с учётом увеличения цен
на энергоносители и параметров
сдерживания роста тарифов, этого
достичь не удалось», – пояснил
представитель ЖКХ. Он отметил,
что с резким увеличением тарифов
снизится платёжеспособность на-
селения.

Выходит, всех белорусов опять
обманули. Для того, чтобы закры-
вать «дырки» в бюджете из-за по-
вышения цен на газ, уже были от-
менены льготы, фактически отдан
россиянам «Белтрансгаз», а род-
ному правительству всё мало –
нужно искать деньги для всяческих
«Дожинок». Поэтому оно лезет в
карман к гражданам.

Неожиданная победа Александра Васильева

Во-первых, повышение стоимости
услуг ЖКХ на 22% никак не согласует-
ся со словами президента о том, что
цены на эти услуги не превысят уро-
вень роста на 5 долларов в год. Во-вто-
рых, что мы имеем за свои деньги, ко-
торые регулярно платим в структуру
ЖКХ? Фактически ничего. Деньги за
воду мы переводим водоканалу, за
электроэнергию – соответствующим
службам. Мы платим за радиоточку,
за вывоз мусора, – тем же структу-
рам, которые обеспечивают эти услу-
ги. Что такое ЖКХ? Капитальные ре-
монты?

На самом деле мы не видим тех ус-
луг, которые оказывает именно ЖКХ.
Так зачем платить за то, чего мы не
имеем?

Кроме того, нет никакого основа-
ния повышать цену за эти услуги.
Предприятия ЖКХ Беларуси практи-
чески завершили подготовку к осенне-
зимнему отопительному сезону, за-
явил тот же заместитель министра жи-
лищно-коммунального хозяйства
Сергей Сушко. В Беларуси тарифы на
энергоресурсы для населения до кон-
ца 2007 года повышать не планирует-
ся. Об этом заявлял министр энергети-
ки Беларуси Александр Озерец.

При этом Озерец специально от-
метил, что президентом установлен

максимальный уровень повышения та-
рифов на услуги ЖКХ, который не дол-
жен превышать 5 долларов в год. «С
1 января текущего года мы эти 5 дол-
ларов уже выбрали», – подчеркнул
министр.

Оснований для резкого повышения
тарифов на услуги жилищно-комму-
нального хозяйства для населения в
связи с ростом цен на газ нет. Об этом
заявил министр жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Владимир Белохвостов
во время доклада президенту.

Так почему рассматривается воп-
рос о повышении цен на услуги ЖКХ?
Иначе, чем желанием «срубить бабла
по-лёгкому» это объяснить невоз-
можно.

Как с этим бороться? Просто тре-
бовать оказания тех услуг, за которые
мы платим. И отказаться от тех, кото-
рые нам не оказывают. Если мы не
слушаем радиоточку, можно написать
заявление и исключить её из списка оп-
латы. Если нам не делают ремонт —
нужно требовать, чтобы его сделали.

И нужно внимательно изучить
свою «жировку». А то потом окажет-
ся, что мы платим за 8 каналов телеви-
дения, а идёт у нас только три. Иногда
берут деньги за уборку, которую не
делают или делают нерегулярно.

Сергей СОЛОВЬЁВ

Председатель правления Нац-
банка Беларуси Пётр Прокопович в
очередной раз заверил А. Лука-
шенко в том, что банковская систе-
ма страны наряду с экономикой за
9 месяцев 2007 года сработала
вполне успешно, выполнив все за-
планированные показатели и обес-
печив финансовую стабильность и
стабильность национальной валю-
ты. В свою очередь, экс-председа-
тель правления Нацбанка Станислав
Богданкевич имеет несколько
иную точку зрения на успехи бело-
русской экономики.

Глава Нацбанка отрапортовал,
что в стране опережающими тем-
пами идёт кредитование банками
реального сектора экономики. По
словам Прокоповича, за 9 месяцев

банки вместо запланированных 3,9
трлн. белорусских рублей выдали эко-
номике 4,8 трлн. Однако подобная от-
чётность вызывает нарекания со сто-
роны Богданкевича.

«У нас сумасшедшими темпами
растёт внутренний долг (кредиты эко-
номике). В этом году он уже вырос на
50-60%. И я всегда критикую Петра
Прокоповича за то, что он говорит
правительству об увеличении выделе-
ния ресурсов экономике, к примеру,
на 50%, а он должен говорить по-ино-
му», – сказал Станислав Богданкевич.

«Он должен сказать, что предприя-
тия получили от банков денег больше,
чем в прошлом году на 50%, а выпус-
тили продукции больше только на
10%. Этого достаточно, чтобы убе-
диться, что деньги они тратят крайне

неэффективно, – пояснил экс-глава
Нацбанка. – Но он докладывает иначе.
Он чаще хвастается».

«Это плохие доклады. Если бы вы
получили кредит на 50% больше, а да-
ли прибыли всего на 10, вы были бы до-
вольны? Ведь получается, что пред-
приятия влазят в долги», – сказал Бог-
данкевич.

«Банки дают кредиты, а экономика
работает неэффективно, потому что
деньги, которые вложены в запасы не-
распроданной продукции на складах,
в кредиторов, в долги, за которые ни-
кто не платит. Это остатки на складах,
которые растут в той же прогрессии,
что и кредиты. Это глубинные показа-
тели болезни нашей экономики, но на-
шему президенту не скажет об этом
никто», – заявил Богданкевич.

Пустые заверения Прокоповича

З 27 па 29 кастрычніка актывісты розных дэмакратычных рухаў і партый па ўсёй Беларусі ўшаноўвалі памяць ахвяр
сталінскіх рэпрэсій, якія праводзіліся карнымі органамі НКУС. Каля кожнага горада ёсць брацкія магілы нявінна
загінуўшых ад рук бальшавікоў людзей. Але пра гэта афіцыйныя сродкі масавай інфармацыі амаль нічога не пішуць.

Таму мала хто ведае пра факты зла-
чынстваў чырвоных камісараў і супра-
цоўнікаў НКУС на нашай Бацькаўшчы-
не. Шмат гадоў ляжалі ў зямлі, нікому
не патрэбныя, косці закатаваных і рас-
страляных нашых суайчыннікаў і грама-
дзян суседніх краінаў. І толькі апошнія
два дзесяцігоддзі на гэтых магілах па-
чалі з’яўляцца крыжы і помнікі.

У нашым раёне таксама ёсць такое
пахаванне. Звесткі аб ім захаваліся,
дзякуючы жыхарам вёскі Вулька Гара-
дзішчанская і, як гэта не гучыць пара-
даксальна, Другой сусветнай вайне.

24 чэрвеня 1941 года, каля вёскі
Вулька Гарадзішчанская, у маладым ле-
се, мясцовыя жыхары заўважылі вялі-
кую брацкую магілу. Чуткі аб страш-
най знаходцы распаўсюдзіліся па ўся-
му Пінскаму раёну. Таму сваякі выве-
зеных з Пінска 22 чэрвеня на таварным
цягніку «ворагаў народа» звярнуліся
да нямецкай улады з запытам аб даз-
воле правесці эксгумацыю. Атрымаў-
шы афіцыйны дазвол, людзі, спадзя-
ючыся знайсці сваіх сваякоў, адкапалі
праляжаўшыя ў зямлі дваццаць дзён
трупы. Тое, што яны ўбачылі, вельмі
ўразіла нават самых трывалых з удзель-
нікаў гэтых раскопак.

Усе 53 ахвяры рэжыму былі заду-
шаны, альбо пахаваныя яшчэ жывымі.
Як мяркуюць мясцовыя жыхары, гэта

прывезеныя з пінскай
турмы вязні. Усе былі ў
ніжняй бялізне, са звя-
занымі дротам за спі-
ной рукамі, кляпамі ў
роце і перавязанымі
палавымі органамі.

Не знайшоўшы сва-
іх сваякоў, людзі пера-
захавалі пакутнікаў і па-
ставілі помнік, які ўжо
ў 1943 годзе знішчылі
партызаны.

Пасля набыцця Бе-
ларуссю незалежнас-
ці, на магіле ахвярам
сталінскіх рэпрэсій, ка-
ля вёскі Вулька Гара-
дзішчанская, мясцовы-
мі жыхарамі быў уста-
ляваны вялікі жалезны
крыж, а крыху пазней
пінcкімі дэмакратыч-
нымі актывістамі другі,
дубовы. Зараз гэтыя
крыжы з’яўляюцца
своеасаблівымі помні-
камі ўсім ахвярам ста-
лінскага рэжыму, многія з якіх ляжаць
у такіх брацкіх магілах, месцазнахо-
джанне якіх невядома. Таму вянок ад
актывістаў руху «За Свабоду», які быў
ускладзены на магілу каля вёскі Вулька

Гарадзішчанская, гэта даніна памяці
ўсім пакутнікам ад тагачаснага кры-
вавага рэжыму.

                         Раман ГЕРМАНОВІЧ

Крыж у памяць бязвінных ахвяр сталінскіх рэпрэсій

25 октября состоялся суд по адми-
нистративному делу, возбуждённому
против члена оргкомитета по созда-
нию гражданского объединения «За
свободное развитие предпринима-
тельства» Александра Васильева. Ак-
тивиста движения предпринимателей
обвиняли в организации 2 октября за-
бастовки предпринимателей на цент-
ральном рынке города. На суде Алек-
сандр пояснил, что он действительно
находился на рынке и говорил, что
предприниматели имеют право на за-
бастовку, так как это право им гаран-
тировано Конституцией. Более того,
участники забастовки сами доброволь-
но собрались, чтобы высказать свой
протест против политики государства,
проводимой в отношении предприни-
мателей. Поэтому не понятна и аб-
сурдна сама суть обвинения. Так как в

деле фигурировали показания свиде-
телей, которых никто даже не потру-
дился пригласить на судебное заседа-
ние, дальнейшее рассмотрение дела
пришлось отложить.

Следующее заседание суда было
назначено на среду, 31 октября. Как и
в прошлый раз, Васильева пришли под-
держать представители демократи-
ческих партий, прессы, из Витебска
приехал известный правозащитник Ва-
лерий Щукин. Возможно, присутствие
такой группы поддержки повлияло на
решение судьи. Двое свидетелей –
контролёры рынка – не видели и не
слышали, как привлекаемый агитиро-
вал предпринимателей не выходить на
рабочие места 2 октября. Поэтому
обвинение в организации забастовки
не подтвердилось. И судья Безручко,
зачитав материалы дела, огласил

решение о прекращении админи-
стративного делопроизводства в
отношении Александра Васильева.

Один из известных в Беларуси
правозащитников считает, что
судье нужно было оправдать своё
решение перед вышестоящим ру-
ководством, поэтому он задавал
наводящие вопросы свидетелям.
Это не было попыткой осудить
Александра, выполняя какой-либо
политический заказ, как считают не-
которые представители оппози-
ции. На решение судьи также мог-
ло повлиять заявление самого Ва-
сильева о том, что он действовал в
рамках Конституции Республики Бе-
ларусь. Соответственно своим ре-
шением, судья показал своё отно-
шение к главному закону страны.

Роман ГЕРМАНОВИЧ
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История, произошедшая
со мной в городской полик-
линике несколько недель на-
зад, кому-то может пока-
заться смешной, кому-то –
оскорбительной, я воспри-
няла её, как показатель отно-
шений любого имеющего
хоть какую-то власть челове-
ка, к своему собрату, кото-
рый этой власти не имеет.

Состояние моего здо-
ровья потребовало вмеша-
тельства лора. Чтобы узнать
причину болезни, мне при-
шлось сделать снимок носа.
Казалось бы, 5 секунд… и
готово, да не совсем так.

Я работаю в государ-
ственном учреждении, боль-
ничный мне не обещали, по-
этому пришлось договари-
ваться с начальством о том,
что я буду отсутствовать на
работе в течение двух часов
(более трёх часов – прогул).
В поликлинику я пошла по-
раньше и в очереди была
первой. Несмотря на то, что
в рабочем распорядке каби-
нета время начала работы
было прописано с 8.00, пол-
новатая женщина-врач с
крутой завивкой явилась в
8.30.

«Не возмущайтесь, жен-
щина, – бросила она пожи-
лой даме, которая попыта-
лась выразить своё недо-
вольство, – для вас приём
начнётся значительно поз-
же, потому что сейчас я буду
принимать больных из «две-
надцатиэтажки».

По сообщению пресс-
службы Министерства здра-
воохранения, в этом году в
медицинских вузах Беларуси
начали подготовку 1865 сту-
дентов, из которых 720 обу-
чаются на платной основе.

В течение трёх последних
лет приём в высшие меди-
цинские учреждения обра-

В Пинской городской поликлинике
приём посетителей ведётся по системе
талонов, которые выдаются рано ут-
ром в день посещения или по теле-
фонному звонку на вторую половину
дня, если утром не все талоны были
выданы. Заказать талоны на завтраш-
ний день по телефону невозможно.
Предварительная запись по телефо-
нам ведётся ежедневно с 7.30 по сле-
дующим номерам: 35-96-54, 35-56-37
и 33-08-72. Правда, чтобы дозвонить-
ся, нужно иметь достаточно терпения.

Данная система очень далека от со-
вершенства. Пенсионеры приходят в
поликлинику рано утром, чтобы взять
талон, и сразу занимают очередь в
ожидании врача. Действительно, вы-
глядит глупо и совершенно неспра-
ведливо прийти в 7.30 и ждать 11.30,
чтобы попасть к своему терапевту.
Также проблематично попасть на при-
ём к врачам узких специализаций, та-
ким как невропатологи и окулисты. На-
пример, в городской поликлинике
окулист только один. У кабинетов этих
специалистов всегда самые длинные
очереди. Чтобы попасть к ним на при-
ём, людям приходится приходить под
двери учреждения за несколько часов
до начала его работы. Реакция пациен-
тов на подобный сервис самая разная:

Действительно,
через пару минут
у кабинета стояла
целая делегация
больных. Из по-
ликлиники я уеха-
ла в 10 часов, так
и не дождавшись
своей очереди.

Назавтра я сно-
ва была первой,
вместе со мной
сидела «вчераш-
няя» женщина из
Купятич и ещё че-
ловек шесть «но-
веньких». Ровно в
8.30 из соседней
комнаты появи-
лась врач.

«Заходить в
кабинет строго
по моему вызо-
ву», – не дожида-
ясь претензий па-
циентов, сказала
она. Через минут

зывая о том, что снова привезли лю-
дей из больницы.

В половине десятого появилась
врач: «Садитесь на стул, почему вы
встали?», – очень серьёзно спросила
она. «Я объясню это в книге жалоб и
предложений», – ответила я. Через не-
сколько секунд снимок был готов, я
вышла с кабинета с удивительной ра-
достью: «Неужели это закончилось?!».
«Я, наверное, опять ничего не успею
сделать», – сожалела знакомая сель-
чанка. Я пожала плечами и попрощалась.

Здоровье моё не поправилось, но
всё же в поликлинику я обращусь не
скоро.

Алина МАЦУКЕВИЧ

кто-то смирился с
мыслью дежу-
рить под дверями
поликлиники, кто-
то ищет правды,
жалуясь в отдел
здравоохранения.
Правда, причина
этой проблемы
самая банальная:
врачи узких спе-
циализаций полу-
чают очень низ-
кие заработные
платы, поэтому в
городе просто не
хватает специа-
листов. Основа-
ние проблемы то-
го, что предвари-
тельная запись

зования составлял 1776 человек. Проводи-
мая политика по увеличению приёма в меди-
цинские вузы учитывает невысокий уровень
укомплектованности лечебных учреждений
врачами первичного звена и постепенное
старение населения, что требует оказания
большего объёма медицинской и медико-
социальной помощи.

В первую очередь выпускники медицин-
ских вузов направляются в первичное звено,

в учреждения здравоохранения, рас-
положенные в сельской местности. В
2006 году 300-320 выпускников были
направлены на укомплектование сель-
ских участковых больниц, врачебных
амбулаторий и учреждений, находя-
щихся в районах, пострадавших от ка-
тастрофы на ЧАЭС.

По материалам БелаПАН

Система, далёкая от совершенства

Иногда ожидание посещения врача
растягивается на многие часы и дни

Случай в поликлинике

35 ленивый голос «дал сигнал». Я сняла курт-
ку и направилась в кабинет. Меня усадили на
круглый стул перед высокой металлической
пластиной (не знаю, как называется этот при-
бор), дали листик бумаги и попросили при-
жать его носом к пластине, широко открыв
при этом рот. Я выполнила все инструкции и
приготовилась к снимку, но мне не повезло.
Мою врачиху вызвали к телефону.

Просидев с открытым ртом минут пять, я
предположила, что звонок был действитель-
но важным, раз меня бросили в таком поло-
жении. Я встала со стула, заняла место на ку-
шетке, поковырялась в сумочке, сделала два
телефонных звонка по работе, поболтала с
коллегой по очереди из Купятич, которая
многократно заглядывала в кабинет, расска-

В медицинских вузах Беларуси
начали подготовку 1865 студентов
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практически невозможна, коллеги-ме-
дики видят именно в нехватке специа-
листов.

Самое печальное, что в детских
медицинских учреждениях данный
вопрос тоже актуален. Мамам прихо-
дится приезжать до открытия учреж-
дения, чтобы взять талон, а потом воз-
вращаться за ребёнком, чтобы при-
ехать к указанному времени. Во вре-
мя отсутствия лечащего врача, из-за

большого скопления пациентов
(это особенно актуально в осенне-
зимний период) мамам с малыша-
ми не всегда удаётся попасть на
приём к дежурному врачу.

По данным Центра занятости
населения, город нуждается в вра-
чах следующих специализаций: те-
рапевты, офтальмологи, хирурги,
окулисты, кардиологи, эндокрино-
логи и ревматологи.


